

Año de 1819. prontamente á la Cordillera, por la falta de caballería y de subsistencias, habia ya desistido de semejante pensamiento. Pero de ningun modo abandonaba la idea de subyugar la provincia de Cazanare en la presente campaña. Barreiro tenia disciplinados é instruidos completamente cuatro batallones de infantería, y el oficial Sierra habia hecho lo mismo con los dragones de Granada que se hallaban bien montados y equipados.

Las fuerzas republicanas de ningun modo eran ya despreciables. El general de brigada Francisco de Paula Santander habia sido enviado desde Guayana por el general *Bolívar* con armas y elementos de toda clase para organizar la provincia de Cazanare, introduciendo el orden y la disciplina en las tropas, con el título de comandante general y gefe

Año de 1819. de la vanguardia del ejército destinado para la Nueva Granada. El arribo del general Santander á Cazanare á fines de 1818, fué muy oportuno para destruir la anarquía que reinaba entre los patriotas: estos se hallaban fuertemente divididos entre Juan Galea que era comandante general, nombrado por el general Paez, y Juan N. Moreno, antiguo gobernador de la provincia que se habia declarado independiente de la autoridad de Paez. Ambos partidos habian estado al romper las hostilidades entre sí, y aun Paez incitado por su consejero Pumar concibió el proyecto de venir con su guardia á Cazanare para sostener á su hechura. En tales circunstancias la llegada del general Santander y su buena conducta tranquilizaron los ánimos. Reconocido por gefe superior militar y político, y agre-

Año de 1819. gada provisionalmente la provincia de Cazanare á la república de Venezuela, pues antes correspondia á la Nueva Granada, en mas de seis meses que mandaba en Cazanare habia conseguido en gran parte sus designios, quanto lo permitia la corta poblacion y la escasez de recursos del pais. Tenia ya dos mil hombres poco mas ó menos, mitad de infantería y mitad de caballeria, capaces de batirse con la division de Barreiro.

Las circunstancias eran las mas felices para que los realistas atacaran á los patriotas de Cazanare. Las tropas que el general *Bolívar* formó en Guayana, habian sido destruidas en la campaña sobre Cáracas, emprendida el año anterior bajo de tan felices principios, como la sorpresa de Calabozo y la muerte de mas de quinientos soldados europeos de los de Morillo. Este con seis mil

Año de 1816. hombres de infanteria y caballería invadia los llanos del bajo Apure, ocupaba la isla de Achaguas y parecia que iba á penetrar hasta Guayana, el asilo de la independenciam. *Bolívar* no tenia fuerzas que oponerle, y se redujo á hacer la guerra de partidas: con ellas y con las acciones heróicas de sus tropas, especialmente de la caballería, consiguió detener al ejército español, que con tanta superioridad bien poco pudo adelantar, y fué obligado al fin á retirarse á sus antiguas posiciones de Calabozo, de Barinas y de Valencia.

Sámano, que despreciaba altamente á los patriotas de Cazanare, á quienes, lo mismo que todos los Españoles, trataba de una horda de bandidos que debian morir en una horca, juzgó que habia llegado el momento de castigarlos y destruirlos no dejando uno vivo.

Año de 1819.

Los gefes, oficiales y soldados realistas hacian la guerra, en Cazanare con la mayor barbarie y crueldad. Por órdenes espresas de Sámano se habia prevenido á los comandantes, que destruyeran todos los establecimientos rurales de sus moradores, que incendiaran las casas, trapiches, cañaverales y poblaciones, y no dejaran hombre que pudiera llevar las armas. * Como el des-

* En los archivos del virreinato se halló la orden bárbara que prevenia tales destrucciones, y es como sigue. Circular « el escelentísimo señor Virey á consecuencia del movimiento que hizo el comandante de la columna de Miraflores, sargento mayor don Juan Figueroa, hasta el rio Upia, asolando cuantos trapiches, cañaverales y sementeras habia hallado habiendo cogido algunos paisanos y mugeres que estaban indefensos, ha decretado con fecha 28 del actual lo que copio: » Se aprueban los procedimientos del sargento mayor Figueroa, y en lo sucesivo prevengase que cuando nuestras tropas ocupen territorio enemigo, no dejen hombre alguno en él siempre que puedan manejar arma bien

Año de 1819.

truir y matar en América ha sido un gran placer para los Españoles en la guerra de la independenciam, las órdenes de Sámano eran cumplidas exactamente, y desde el año de 1817, no daban cuartel á ninguno de los independientes que cayera en sus manos. Asi los habitantes del llano que siempre habian sido patriotas llegaron al mayor grado de entusiasmo y furor contra los Españoles, haciendo represalias terribles sobre los Pastuzos y Europeos siempre que se les proporcionaba.

La expedicion realista contra Cazanare se reunió en Moréote, pueblo situado en la falda oriental de la cordillera de fuego ó blanca. « Lo trascibo á Vm. para su inteligencia y cumplimiento cuando se halle en este caso, ó lo esté algun otro súbdito, archivándose esta prevencion para conocimiento de los comandantes, y dándose en la órden de su canton para su obediencia. Dios guarde á Vm. muchos años. Santafé noviembre 5o de 1818. José María Barreiro. Señor comandante de... »

Año de 1819. dillera que divide el llano del resto de la Nueva Granada y es el mas avanzado. La mandaba el coronel Barreiro y se componia de mil doscientos cincuenta y seis infantes con quinientos cuarenta y dos caballos, fuera de cinco compañías del batallon del Rey, que se hallaban apostadas en Sácama, y que al mando del capitan Jimenez debian caer sobre Chire ó Pore con cerca de quinientos hombres de fuerza. El todo pues de la division invasora constaba de dos mil trescientos soldados.

El 5 de abril emprendió su marcha Barreiro y bajó á la llanura por la confluencia de los rios Tocaria y Labranza grande. Fué mucha su alegría cuando vió las Sabanas cubiertas de ganados, pero bien pronto palpó el desengaño de que era ilusoria la abundancia que esperaba para su division. El ganado

Año de 1819. era tan feroz, que con gran dificultad pudo la caballería coger siete reses para racionar la tropa despues de maltratar mucho los caballos. Atravesando el Tocaria, el caño Mohato y el rio Pauto por ocho brazos, Barreiro tomó el camino de Pore capital de Cazanare. En las dos primeras jornadas se le huyeron todos los Indios que le servian de guias y únicamente le quedaron cinco de ciento que eran, solo habia alcanzado á ver algunas partidas enemigas de observacion, y en tres dias de marcha los Españoles, no pudieron hallar de los habitantes del llano, mas que una muger sorprendida en un retiro, por los dragones y un hombre loco. Todos los demas, fieles á la causa de la independencia, huian de los Españoles, como de fieras. Barreiro sin noticia alguna de la posicion de los patriotas, se

Año de 1819. dirigió sobre Pore. La falta de pastos propios para los caballos de la Cordillera, y las dificultades para coger ganados habian maltratado mucho su caballería, que manifestaba ya no ser capaz de hacer ningun servicio importante.

Abril 9. La division española entró en Pore saliendo delante de ella un escuadron republicano que permaneció á la vista. La ciudad estaba absolutamente desierta. Allí resolvió Barreiro hacer venir al punto de la Laguna y que se le reunieran el 13 las cinco compañías del batallon del Rey apostadas en Sácama, y por caminos estraviados dirigió la órden. Poniéndose en marcha aquel dia tuvo varias escaramuzas con la caballería enemiga, y despues de pasar la quebrada Colorada vió el grueso de los patriotas que marchaban como á dis-

Año de 1819. tancia de media legua en la misma direccion que sus tropas, y cuya fuerza calculó en mil hombres de caballería é igual número de infantería. Verificada la reunion con Jimenez el dia asignado al siguiente salió Barreiro con su division en busca de los patriotas que habia visto hácia la barranca del Palmar, pero solo tuvo pequeños tiroteos con las avanzadas de caballería. La de los Españoles se hallaba completamente inservible; á escepcion de algunos dragones, cabos y sargentos cuyos caballos eran de mejor calidad, los demas soldados estaban á pie y muchos de ellos cargando las sillas. Por este motivo, porque Barreiro habia perdido la esperanza de hacer combatir á los patriotas, y por las lluvias que comenzaban á ser muy fuertes, resolvió contramarchar sobre Pore. De allí envió adelante hácia

Año de 1819. Morcóte por el camino de Nunchia á los dragones que tenian los caballos cansados y á los enfermos de todos los cuerpos. En Pore se le desertaron para unirse á los patriotas veinte dragones, é iba á hacer lo mismo una gran parte de los soldados venezolanos; mas fueron descubiertos. Por el temor de que se realizara una desercion numerosa, no teniendo subsistencias, destruida su caballería y sin alguna noticia del enemigo, Barreiro determinó regresar á la Cordillera por el mismo camino que habia traido, pues solo tenia un práctico que le condujese. Asi lo verificó sufriendo sus tropas muchos trabajos, falta de víveres, desercion y continuas molestias de las partidas republicanas que siempre le picaban la retaguardia. Tomó para atravesar la Cordillera el camino del Aracal que ofrecia mas recur-

Año de 1819. sos, y desde aquel punto dividió sus tropas para que ocupasen á Paya, Chita y otros lugares que guarnecian los Españoles. Estos perdieron en la expedicion á Cazanare de dos á trescientos hombres, y la mayor parte de sus caballos. Sobre todo, perdieron la fuerza moral pues todo el mundo conoció que era imposible á los realistas de la Nueva Granada, el sujetar á los *Ladrones de Cazanare* como se les habia denominado hasta entónces. Barreiro vió claramente que ya tenian tropas regladas, que seguian un plan y que eran respetables. En quince dias que permaneciá en las llanuras no hubo una persona que le diera la menor noticia, ni que viniera á acogerse á las armas del rey. Prueba nada equívoca y muy honrosa de la unanimidad de opinion que tenian los habitantes del llano.

Año de 1819.

El general republicano Santander, que dirigió la campaña, se propuso desde el principio conservar intacta su fuerza sin empeñar combates decisivos, por ser la única con que contaba la República en caso de que fuese batida la del general *Bolívar* por el ejército que mandaba Morillo en el bajo Apure. Por este motivo, y persuadido de que los Españoles no podían subsistir en el llano, adoptó el plan de retirarse de la Cordillera molestándoles continuamente. Así cansaba la caballería enemiga, é inutilizada, si el jefe español se empeñaba en perseguirle apartándose de la Cordillera, podía dar un golpe de mano á su infantería y destruirla del todo. Este plan fué seguido constantemente por Santander, y consiguió realizarle á pesar de las murmuraciones y oposicion de algu-

Año de 1819.

nos de sus oficiales que deseaban el combate. El enemigo apenas pudo subsistir quince dias en las llanuras, de donde tuvo que salir precipitadamente, huyendo de la desercion, del hambre y de la destruccion total de su caballería. Los patriotas persiguieron á los realistas: una fuerte columna de infantería ocupó á Morcote y Paya: otro destacamento sorprendió y tomó prisioneros á cuarenta soldados y tres oficiales que guardaban las Salinas de Chita, y un tercero sorprendió tambien á un piquete que existia en Garagoa, penetrando por Miraflores hasta el valle de Tenza. La division realista fué compelida á dividirse en toda la Cordillera para guardar sus avenidas, lo que siempre era muy difícil.

Durante la espedicion á Cazanare, una fuerte guerrilla de trecientos pa-

Año de 1819. triotas, formada en la provincia del Socorro, destrozó en Guadalupe á un destacamento del Tambo, matando al subteniente Iglesias y llegando hasta Oiba á las puertas de la capital; pero atacada por fuerzas superiores y de tropas regladas, se dispersó en Gambita penetrando una parte hácia los Llanos, aunque el resto permaneció en la provincia, inquietando al gobierno real. El gobernador Fominaya tenia cansados á los Socorreños por sus continuos chismes, sus fingidas alarmas y sus diarias estorsiones á los patriotas. Sámano le conoció al fin, y mandó que le reemplazara el gobernador de Tunja, don Lucas Gonzalez, carácter mas cruel y sanguinario, pero buen oficial. En Tunja, Pamplona y en Neiba, tambien se formaron guerrillas, lo que manifestaba claramente las dis-

Mayo.

Año de 1819. posiciones que tenian los pueblos para revolucionarse. El resto de la Nueva Granada permanecia tranquilo; pero el gobierno real estaba muy lejos de hallarse consolidado. La falta de dinero para mantener las tropas y hacer frente á los demas gastos, daba cuidados al virey Sámano, pues se hallaba con el *déficit* anual de cerca de millon y medio de pesos *, que no podia cubrir sin redoblar la opresion de los pu-

* Es curioso este presupuesto que voy á copiar.

Pedimentos rel ramo de ingenieros.	156,111.	} Cartagena.
Dicho de la artillería.	50,495.	
Presidio de Cartagena.	7,665.	
Marina	175,847.	
Gastos de la tercera division.		2,209,069.
Total.		2,599,185.
Líquido sobrante de la Real hacienda pagados los empleados civiles.		1,151,957.
Déficit.		1,467,248.

Año de 1819. blos, y aumentar los descontentos numerosos que habia hecho su pesado yugo y el de sus satélites. Las egecuciones de los patriotas continuaban en Santafé, donde el virey mandaba fusilar á los prisioneros que hacian en los llanos, á los que militaban en las guerrillas, y á los cómplices en la revolucion *. Del número de los primeros

* En dos años y ocho meses que Sámano obtuvo el mando, ó desde la partida de Morillo, hizo fusilar en Santafé á treinta y un patriotas juzgados en consejos militares de guerra y como revolucionarios. Esto es nada, en comparacion de las muertes que ordevaron los gobernadores de las provincias, y especialmente los comandantes que entraban con fuerza armada á los llanos de Cazanare. He visto declaraciones juradas de testigos fidedignos, que oyeron al mayor don Juan Tolrá, que en Pore, Támara, Marcote, Paya, Marroquin y Labranza grandehabia hecho matar ciento veinte y cinco Americanos; uno de ellos con su misma mano. El saqueó tambien la iglesia de Paya profánandola con su tropa. Los oficiales Guas, Barrada, Figueroa y Lucas Gonzalez, siguieron igual conducta, Matando sin pre-

Año de 1819. fué el frances Samajous teniente coronel, y siete compañeros aprendidos en la cabulla de Gachalá valle de Tenza.

Tal conducta exasperaba diariamente mas y mas los ánimos, que anhelaban por una revolucion que los libertara del despotismo español, y de un tirano tan despreciable como Sámano. Ella no estaba léjos, y el general *Bolivar*, Libertador de Venezuela, preparaba ya todos los medios para realizar una de las empresas mas atrevidas, mas felices y gloriosas que se presentan en la historia de la revolucion de la América del Sur. Para referirla es preciso que volvamos atras y que escribamos la sangrienta revolucion de las provincias

ceso á cuantos se les antojaba, saqueando sus bienes, y abusando de sus mugeres. Pudiera citar muchos casos si mi pluma no se desdenase de seguir el curso de la negra carrera del crimen.

Año de 1819. ántes populosas de Venezuela. Es cierto que la pluma y el corazon de todo hombre se retrae de presentar escenas tan horribles, como las que allí se han visto; pero la posteridad y los gobiernos sacarán siempre lecciones útiles de estos sucesos, y su meditacion servirá algun dia para que la pluma de un filósofo, trace con fuertes caractéres la historia de la especie humana, y de las naciones del Nuevo Mundo.

FIN DEL TOMO SEPTIMO.



